

Avant-propos

Les gouvernements ont besoin de données fiables et comparables à l'appui des politiques de croissance régionale. L'OCDE a construit une base de données sans équivalent de statistiques territoriales qui permettent aux décideurs d'analyser les évolutions tant au niveau national qu'au niveau international. L'utilisation de données comparables de pays à pays a joué un rôle essentiel dans la réforme des objectifs et des instruments de la politique de développement régional des pays de l'OCDE. En permettant de mesurer les performances régionales et de repérer les facteurs favorables à l'avantage concurrentiel d'une région et aux conditions de vie de sa population présente et à venir, les données de l'OCDE ont encouragé le passage d'une politique régionale compensatrice reposant sur les aides à une politique régionale axée sur le renforcement des potentiels régionaux. Le Panorama des régions de l'OCDE concrétise les efforts continus du Groupe de travail de l'OCDE sur les indicateurs territoriaux, en collaboration avec le Secrétariat de l'OCDE, pour étoffer la base des données observées aux niveaux régional et local.

Dans la ligne de la conception très ouverte de l'action publique à l'OCDE – Des politiques meilleures pour une vie meilleure – cette quatrième édition du Panorama des régions de l'OCDE examine les tendances sur un éventail encore plus large de domaines d'action (démographie et migrations, croissance économique, emploi et productivité, activités fondées sur le savoir, formation, soins de santé, revenus, fonction écologique) et propose des comparaisons avec la dynamique du développement régional des économies émergentes. Le champ et la période couverts par le Panorama des régions de l'OCDE donnent aux décideurs un moyen de mieux comprendre la contribution de chaque région au développement global, ainsi que des indications sur les moyens de renforcer cette contribution.

Sous l'effet de la crise économique de 2008-09, les disparités se sont creusées, tant au niveau national qu'à l'échelle internationale. Cette constatation conduirait à penser que, pour maintenir les rythmes de croissance nationaux, il faut adapter la stratégie à la typologie des régions. Comme les pays de l'OCDE recherchent un sentier de reprise économique qui conduise à des formes de développement plus durables, il sera essentiel de disposer de statistiques solides qui s'appuient sur une définition plus riche du développement et de la qualité de la vie. La qualité des services locaux, les perspectives des groupes marginaux ou vulnérables, les moyens institutionnels des collectivités territoriales, la participation des citoyens sont autant d'éléments qu'il importe d'intégrer localement pour des politiques plus ouvertes et plus durables.

Ce nouveau modèle de développement inspire le plan de cette édition du Panorama des régions de l'OCDE ; à chaque section, un certain nombre de statistiques mettent en vedette la contribution des régions à l'édification d'économies plus fortes, plus justes et plus saines. De nouvelles mesures de la qualité de la vie dans les régions sont présentées pour la première fois, notamment le revenu des ménages et les disparités régionales dans l'accès aux services publics essentiels, ainsi que des estimations de la qualité de l'air et des émissions de carbone dans des régions comparables de pays à pays. L'ampleur des écarts régionaux mesurés montre l'importance de disposer de données fiables

aux niveaux territoriaux détaillés pour éclairer tout à la fois le débat politique et les collectivités qui souhaitent mieux comprendre la qualité de la vie locale.

L'élaboration d'indicateurs, comparables au niveau international, de la viabilité environnementale et de l'inclusion sociale à l'échelon régional et urbain ne fait que commencer et beaucoup reste à faire dans les années qui viennent. L'OCDE continuera de développer l'utilisation et l'intégration de nouvelles sources de données et de recenser les domaines où le cadre conceptuel doit encore progresser. Par exemple, des travaux sont en cours qui visent à produire des estimations comparables au niveau international des émissions de carbone des régions métropolitaines. Cette édition du Panorama des régions de l'OCDE montre déjà que ces progrès sont possibles et propose des domaines où il faut étoffer les données en réponse aux besoins des autorités publiques.

Le Panorama des régions de l'OCDE, sous la coordination de Monica Brezzi, a été élaboré par Monica Brezzi, Mario Piacentini, Konstantin Rosina, Vicente Ruiz et Daniel Sanchez-Serra, sous la responsabilité de Joaquim Oliveira Martins, Chef de la Division des politiques de développement régional. Mauro Migotto a fourni les données statistiques (sur l'innovation) nécessaires à la publication. Les délégués au Groupe de travail de l'OCDE sur les indicateurs territoriaux ont donné des orientations sur les instruments statistiques destinés à mesurer les économies régionales et ils ont formulé des commentaires sur le projet de texte.

Rolf Alter



Directeur, Direction de la Gouvernance Publique
et du Développement Territorial



Extrait de :
OECD Regions at a Glance 2011

Accéder à cette publication :
https://doi.org/10.1787/reg_glance-2011-en

Merci de citer ce chapitre comme suit :

Alter, Rolf (2012), « Avant-propos », dans OCDE, *OECD Regions at a Glance 2011*, Éditions OCDE, Paris.

DOI: https://doi.org/10.1787/reg_glance-2011-1-fr

Ce document, ainsi que les données et cartes qu'il peut comprendre, sont sans préjudice du statut de tout territoire, de la souveraineté s'exerçant sur ce dernier, du tracé des frontières et limites internationales, et du nom de tout territoire, ville ou région. Des extraits de publications sont susceptibles de faire l'objet d'avertissements supplémentaires, qui sont inclus dans la version complète de la publication, disponible sous le lien fourni à cet effet.

L'utilisation de ce contenu, qu'il soit numérique ou imprimé, est régie par les conditions d'utilisation suivantes :
<http://www.oecd.org/fr/conditionsdutilisation>.